

Fray Tony Choucry participó en el encuentro de Amigos de Tierra Santa

PÁGINA 8

El Colegio de Farmacéuticos de Toledo colabora con Cáritas Diocesana

PÁGINA 11



Donativo:  
0,30 euros.

AÑO XLI. NÚMERO 1.734  
3 de diciembre de 2023

# Padre nuestro

Publicación semanal del Arzobispado de Toledo

CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA

## Los obispos alientan al diálogo social entre todas las instituciones

Reunidos en asamblea plenaria, han dirigido un comunicado «ante la situación social y política de España», en el que invitan a «un diálogo social que cultive la escucha y evite posiciones inflexibles y excluyentes».

PÁGINA 5



### *Tres mujeres contemplativas para vivir el Adviento*

«María en Cana, la Madre de Dios que nos sitúa en el Corazón de la vida, santa Teresa de Lisieux, que nos sitúa en el Corazón de la Iglesia, y Etty Hillesum, que vive esa dimensión contemplativa en un campo de concentración». El Sr. Arzobispo propone a estas tres mujeres como modelos que nos ayudan a vivir «un Adviento contemplativo».

PÁGINA 3

## La Iglesia en Toledo, comprometida en el servicio a las personas con discapacidad

En un escrito dirigido a todos los fieles el Sr. Arzobispo anima «a todos, pastores, catequistas y fieles en general a acoger con cariño y agradecimiento a las personas con discapacidad en todas nuestras comunidades eclesiales».

PÁGINAS 6-7

### «Premios por la Inclusión» de la Fundación Madre de la Esperanza

La entidad reconoce la labor de en favor de la inclusión de la UCI Pediátrica y Neonatal del Hospital de Toledo, Ébora Formación y Cáritas Diocesana de Toledo.

PÁGINA 9

PRIMERA LECTURA: ISAÍAS 63,16b-17. 19b; 64, 2b-7

Tú, Señor, eres nuestro padre; tu nombre de siempre es «nuestro Libertador». ¿Por qué nos extravías, Señor, de tus caminos y endureces nuestro corazón para que no tema? ¡Ojalá rasgases el cielo y descendieses! En tu presencia se estremecerían las montañas.

«Descendiste y las montañas se estremecieron». Jamás se oyó decir ni se escuchó, ni ojo vio un Dios, fuera de ti, que hiciera tango por quien espera en él. Sales al encuentro de quien practica con alegría la justicia y, andando en tus caminos, se acuerda de ti.

He aquí que tú estabas airado y nosotros hemos pecado. Pero en los caminos de antiguo seremos salvados.

Todos éramos impuros, nuestra justicia era un vestido manchado; todos nos marchitábamos como hojas, nuestras culpas nos arrebatában como el viento. Nadie invocaba tu nombre, nadie salía del letargo para adherirse a ti; pues nos ocultabas tu rostro y nos entregabas al poder de nuestra culpa.

Y, sin embargo, Señor, tú eres nuestro padre, nosotros la arcilla y tú nuestro alfarero: todos somos obra de tu mano.

SALMO 79

*Oh, Dios, restauranos,  
que brille tu rostro y nos salve.*

Pastor de Israel, escucha;

tú que te sientas sobre querubines, resplandece.

Despierta tu poder y ven a salvarnos.

Dios de los ejércitos, vuélvete:

mira desde el cielo, fíjate,

Ven a visitar tu viña,

la cepa que tu diestra plantó

y que tú hiciste vigorosa.

Que tu mano proteja a tu escogido,

al hombre que tú fortaleciste.

No nos alejaremos de ti;

danos vida, para que invoquemos tu nombre.

SEGUNDA LECTURA. 1 CORINTIOS 1,3-9

Hermanos: A vosotros gracia y paz de parte de Dios, nuestro Padre, y del Señor Jesucristo.

Doy gracias a Dios continuamente por vosotros, por la gracia que Dios os ha dado en Cristo Jesús; en él habéis sido enriquecidos en todo: en toda palabra y en toda ciencia; porque en vosotros se ha probado el testimonio de Cristo, de modo que no carecéis de ningún don gratuito, mientras aguardáis la manifestación de nuestro Señor Jesucristo. Fiel es Dios, el cual os llamó a la comunión con su Hijo, Jesucristo nuestro Señor.

EVANGELIO: MATEO 13,33-37

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: «Estad atentos, vigilad: pues no sabéis cuándo es el momento. Es igual que un hombre que se fue de viaje, y dejó su casa y dio a cada uno de sus criados su tarea, encargando al portero que velara. Velad entonces, pues no sabéis cuándo vendrá el señor de la casa, si al atardecer, o a medianoche, o al canto del gallo, o al amanecer; no sea que venga inesperadamente y os encuentre dormidos. Lo que os digo a vosotros, lo digo a todos: ¡Velad!»

# Seremos salvados

JUAN FÉLIX GALLEGO RISCO

Comenzamos un nuevo año litúrgico. Si todo comienza en la vida va acompañado de un clima de alegría y esperanza, mucho más lo estará el comienzo que cuenta con la certeza de que «seremos salvados», porque aguardamos «la manifestación de nuestro Señor Jesucristo». Esta es la esperanza que la Iglesia nos invita a abrazar al inicio del Adviento, para que la preparación a las fiestas del nacimiento del Señor sea para nosotros escuela que nos enseñe a disponernos para **nuestro encuentro definitivo con Él**.

Pero, ¿tiene sentido, aún hoy, hablar de la necesidad de ser salvados? ¿De qué tendría que ser salvado el hombre actual que se gloria de haber alcanzado mejoras sustanciales en su modo de vivir y se muestra capaz de conquistar metas aún mayores? Ciertamente, con la ciencia, la técnica, la medicina... el hombre ha mejorado materialmente su vida sobre la tierra, pero no ha podido superar el mal, las injusticias, las desigualdades que aún siguen existiendo; más aún, en no pocas ocasiones, él mismo contribuye a que estos vayan creciendo en escala directamente proporcional a sus adelantos. «A pesar de tantas formas de progreso, el ser humano es el mismo de siempre: *una libertad tensa entre bien y mal, entre vida y muerte*. Es precisamente en su intimidad, en lo que la Biblia llama el «corazón», donde *siempre* necesita ser salvado» (cfr. Benedicto XVI, Mensaje *Urbi et orbi*, Navidad 2006).

**Necesitamos ser salvados** del pecado y del desorden que provoca en nosotros, salvados de nosotros mismos, de nuestros egoísmos y codicias, de nuestras envidias y enemistades: «nuestras culpas nos arrebatan como el viento». Solo el que se reconoce en esta situación

siente la necesidad imperiosa de gritar con Isaías: «Tú, Señor, eres nuestro Padre, tu nombre es 'nuestro Libertador'... ¡Ojalá rasgases el cielo y descendieses!» Y solo, entonces, el deseo que esconde esta súplica antigua puede abrirle a la respuesta que Dios le ha dado en la plenitud de los tiempos con el envío de su Hijo Jesucristo. Su presencia y su acción salvífica en el mundo **ya ha comenzado**, aunque aún no es plena: este es el significado del *Adviento*.

Por eso, son apremiantes la invitación que se nos hace a **reconocer la presencia salvadora de Cristo** en el mundo, en la Iglesia, «en cada persona y en cada acontecimiento», y la **llamada a la vigilia y a la vigilancia**, propias de este tiempo sagrado: «no sea que venga inesperadamente y os encuentre dormidos». El sueño implica vivir sumergidos en el propio universo y en las propias ilusiones, ajenos a la verdadera realidad y a lo verdaderamente importante.

La mención explícita en la parábola al *portero* nos habla de que la espera consiste en la disponibilidad para **abrir la puerta al que viene** a salvarnos: su acción requiere nuestra libertad. El Señor viene, ciertamente, pero Él «sale al encuentro de quien practica con alegría la justicia». Por eso, solo **«en los caminos de antiguo seremos salvados»**. Se trata de los caminos de los que el pecado nos extravió: el cumplimiento de su Ley, camino que nos abre a la verdad y nos conduce a la vida. El itinerario que comenzamos nos va a llevar a recorrer «los caminos de antiguo»: los preceptos, las profecías y los personajes del Antiguo Testamento, que, en su conjunto, están apuntando a Aquel en quien encuentran plenitud. Si nos dejamos conducir por ellos nos llevarán al encuentro con el que es «el camino, la verdad y la vida» en persona: Jesús, *en Él seremos salvados*. ■



**LECTURAS DE LA SEMANA:** **Lunes, 4:** Isaías 2, 1-5; Mateo 8, 5-11. **Martes, 5:** Isaías 11, 1-10; Lucas 10, 21-24. **Miércoles, 6:** Isaías 25, 6-10a; Mateo 15, 29-37. **Jueves, 7:** San Ambrosio. Isaías 26, 1-6; Mateo 7, 21-24-27. **Viernes, 8:** Inmaculada Concepción de la Virgen María. Génesis 3, 9-15. 20; Efesios 1, 3-6. 11-12; Lucas 1, 26-38. **Sábado, 9:** Santa Leocadia. Isaías 30, 19-21. 23-26; Mateo 9, 35-10, 1. 5-8. Misa vespertina del segundo domingo de adviento.

■ SR. ARZOBISPO

# Un Adviento contemplativo

Con entrañas de misericordia y tres mujeres contemplativas

**S**iempre me han ayudado mucho estas tres mujeres contemplativas para vivir un Adviento esperanzador donde es necesaria la visión de conjunto que da la unión con Cristo: María en Cana, la Madre de Dios que nos sitúa en el Corazón de la vida, santa Teresa de Lisieux, que nos sitúa en el Corazón de la Iglesia, y Etty Hillesum, que vive esa dimensión contemplativa en un campo de concentración.



**1. María de Cana** (Jn. 2). Ella se sitúa y se hace presente como en un adviento de esperanza en una boda. Porque es contemplativa, tiene una visión de conjunto, es decir, se da cuenta de todo lo que pasa y busca la solución en Jesús. Se podría quedar en el dato, en el análisis, pero precisamente por ser contemplativa y tener esa visión de conjunto, descubre la herida y la medicina, el problema y la solución, la dificultad y la sencillez. Por ser orante tiene una visión de conjunto de la vida. No se queda polarizada en el problema. Menos se queda en la queja. Sencillamente descubre la necesidad, busca donde está la solución y con un «corazón intrépido» busca la solución en las entrañas de Misericordia del Corazón de Jesús.

**2. Santa Teresa de Lisieux.** El amor es mi vocación. Cuenta Teresita que cuando tenía solo seis años le gustaba cuando iba al parque con sus padres, el sostribarse a un árbol (el árbol de la contemplación) y desde allí, mirar la escena, con una visión de conjunto y le gustaba situarse desde Dios en la vida. Esto es propio de la profunda vida de oración, el tener una visión de conjunto y darse cuenta de las auténticas necesidades que existen en la humanidad, en la Iglesia, en nuestras parroquias, en nuestro corazón.

Santa Teresita así se sitúa en el corazón de la Iglesia, mi madre. Ella quería ser el amor, para vivificar a todo el cuerpo místico de Jesús. Ella como María en Caná, detecta el problema y busca la solución en el corazón del Señor dentro de la Iglesia, porque ha descubierto que «mi vocación es el amor». Si queremos vivir un Adviento de esperanza, es necesario vivir esta vocación, si no queremos caer en una especie de vida cristiana en clave depresiva, de un nivel bajo de esperanza y sobre todo instalados en un pesimismo mortal.

**3. Etty Hillesum,** y a pesar de todo la vida es bella. Cuando comencé a leer esta mujer judía, holandesa, que fue llevada al barracón de Wsterbork, en mis años de Roma, quedé encandilado por una auténtica mística, que viene de un mundo de pecado, de desorden y que siente un deseo de adorar de rodillas, de buscar en su interior esa fuente, que unida a la Fuente Viva de Jesucristo, sólo puede ser saciada con la profunda vida de oración, de contemplación.

En este campo de concentración, pegado a Auschwitz, Westerbork, no «tira la toalla», aunque tuviese todas las razones del mundo para hacerlo. En un sociedad que en plena segunda guerra mundial está viviendo una de las noches oscuras más dramáticas de la historia, ella se sitúa con una visión de conjunto, que Etty explica en un texto que me atrevo a llamar sublime: «Es una experiencia cada vez más fuerte en mí estos últimos tiempos: en mis acciones y sensaciones cotidianas más ínfimas se desliza un atisbo de eternidad. No soy la única que está cansada, enferma, triste o angustiada. Lo estoy al unísono con millones de otros a través de los siglos. Todo eso es la vida. La vida es bella y plena de sentido en su absurdo, por poco que se sepa encontrar un lugar para todo y cargar con todo en su unidad. Entonces la vida, de una manera u otra, forma un conjunto perfecto. Cuando se rechazan o se quieren eliminar algunos aspectos, cuando se sigue lo que agrada o el capricho para admitir tal aspecto de la vida y rechazar tal otro, entonces la vida se convierte en algo absurdo. Al perder el conjunto, todo es arbitrario».

Dice que al perder el sentido de la vida, porque perdemos el «conjunto» de la existencia y polarizamos todo lo que nos ocurre sin ninguna esperanza, nos hundimos y no descubrimos que la vida es bella cuando nos unimos al Señor, a su Corazón y lo vivimos todo como María, como Santa Teresita y como Etty, con la convicción de que la contemplación no da una visión de conjunto para vivirla con entrañas de Misericordia.

✠ FRANCISCO CERRO CHAVES  
Arzobispo de Toledo  
Primado de España

■ VIDA CONTEMPLATIVA

## La Orden de Ntra. Señora

JOSÉ CARLOS VIZUETE

**Q**uizá a más de uno de los lectores habituales de esta columna le sorprenda que me ocupe en la última de esta serie, dedicada a la vida contemplativa en nuestra diócesis, de una comunidad de monjas cuya actividad cotidiana es la enseñanza. Sin embargo, a las religiosas de la Orden de Nuestra Señora, que están imbuidas desde su origen de la espiritualidad de san Ignacio de Loyola, puede aplicárseles con toda propiedad lo que él quería para los miembros de la Compañía de Jesús, que fueron «contemplativos en la acción».

En efecto, santa Juana de Lestonnac quiso que la orden que fundó se pareciera lo más posible a la Compañía, por lo que adoptó las Constituciones ignacianas acomodándolas a sus fines. Sin embargo, hubo de hacer frente a una dificultad pues desde el concilio de Trento, y sobre todo desde la constitución «Circa pastoralis» de Pío V (29-V-1566), sólo eran consideradas como religiosas las monjas de votos solemnes y clausura papal. De aquí el dilema que se presentaba a los institutos femeninos que tenían como fin la vida apostólica: o formar monasterios de verdaderas monjas, con una actividad exterior limitada por la obligación de la clausura, o constituir asociaciones sin ella, con amplia vida externa, pero sin ser oficialmente religiosas. En el primer grupo se situó la Compañía de María, en el segundo las Hijas de la Caridad.

En cuanto a la organización del gobierno de la orden, santa Juana estableció que los monasterios fueran autónomos, resistiendo las presiones que le hicieron para ponerlos bajo el control de los distintos obispos. Esta autonomía permaneció vigente hasta 1956, cuando todas las casas de la Compañía de María fueron reunidas bajo un gobierno central.

Las monjas del monasterio de Talavera quisieron volver al carisma inicial y, con licencia de la Santa Sede, recuperaron la autonomía. El 17 de octubre de 1987 don Marcelo erigió la casa en monasterio «sui iuris», configurando la



Orden de Hijas de María Nuestra Señora, cuyas constituciones fueron aprobadas en 1990 y siguen siendo contemplativas. ■

## ■ JÓVENES TESTIGOS

Angelo  
Bonetta (7)

TOMÁS RUIZ NOVÉS



De regreso a Cigole sus condiciones empeoran por momentos y se suceden los ingresos en el hospital de Brescia. La radioterapia se muestra ineficaz de modo que, en el verano de 1962, el tumor ha desarrollado ya metástasis en el pulmón. El 21 de septiembre de ese año, tres días después de su décimo cuarto cumpleaños, emite oficialmente las promesas de castidad, pobreza y obediencia, según el espíritu de los «Trabajadores Silenciosos de la Cruz», y se ofrece enteramente al Señor. «Ahora –escribe– verdaderamente soy todo tuyo, oh Jesús; todo para ti, por mediación de María tu Madre, por la conversión de los pecadores, la vida, el sufrimiento, la muerte». Sin perder su alegría, sabe que su final está cerca; los que vienen a visitarlo, se van consolados y en paz. Desde el 2 de octubre ya no puede levantarse de la cama, pero aún le quedarán cuatro largos meses de martirio, oración y ofrenda, en definitiva, de mérito para el Cielo. El 10 de octubre, al empeorar su estado, es ingresado en el hospital, pero al comprobar que ya todo resulta inútil, quince días después le envían a su casa.

Las semanas siguientes son de una serena y reflexiva aceptación de la voluntad de Dios: «Desde que entré en los Trabajadores Silenciosos, el Señor me ha dado un torrente de gracias hasta ahora desconocido para mí, –escribe a sus hermanos Obreros– Me siento fuerte como un león y doy gracias al Señor desde la mañana hasta la noche». El día de la Inmaculada renueva su consagración a la Virgen, y como una confidencia le dice a su hermana «en primavera estaré paseando por los jardines del Paraíso en compañía de la Virgen». Cuando su párroco que le lleva la comunión le dice que en la Misa ha pedido por su curación y le invita a haga lo mismo en la Sagrada Comunión que está a punto de recibir, le responde con firmeza: «No, Padre, sólo le pido al Señor que me ayude a hacer su voluntad». Y como ve al sacerdote



asombrado y casi arrepentido por esta respuesta, lo tranquiliza diciéndole: «Padre, sufrir hasta el final es mi vocación».

## ■ GRUPO AREÓPAGO

## El suelo y el agua

El 5 de diciembre se nos hace una llamada a cuidar de la tierra. Se conmemora el Día Mundial del Suelo, con el objetivo de concienciar sobre la importancia de tener un suelo sano, sostenible y sensibilizar en el cuidado y protección del suelo como recurso natural. En el marco de las fechas más importantes para el medio ambiente, también el 7 de julio se conmemoró el Día Internacional de la Conservación del Suelo.

«El suelo y el agua: fuente de vida» es el lema del 2023, con el que se hace hincapié en cómo el suelo y el agua son «recursos esenciales para sustentar la vida en la tierra y cómo son recursos interconectados». La degradación del suelo afecta al crecimiento de las plantas y por tanto a la agricultura, creciendo plantas más vulnerables y débiles frente a enfermedades y plagas, afectando directamente a nuestra alimentación y por tanto a nuestra salud.

El cuidado del suelo es el cuidado del planeta, de la Madre Tierra. El cuidado de la casa común como indica el Papa Francisco en varios documentos. Cuidar el suelo, es cuidar la vida; destruir el suelo, es destruir la vida. Son numerosas las acciones perversas que están contribuyendo a ir terminando poco a poco con el planeta y por lo tanto con nuestra propia vida. En nosotros está esta responsabilidad; en saber que es responsabilidad de todo el bien común y el cuidado de la Casa Común, no solo de unos pocos concienciados, sino de todos. Nos va la vida.

Según la Asociación Española de Valoración de Envases (AEVAE)- que es un Sistema Colectivo de Responsabilidad Ampliada del Productor (SCRAP)- existen distintos tipos y causas de degradación del suelo como son «erosión, salinización, acidificación, compactación, pérdida de materia orgánica y contaminación»; siendo la actuación del ser humano sobre la tierra y de los procesos naturales el origen de esta degradación. El ser humano, con sus actuaciones, es responsable de muchos desastres. Además de los frecuentes fenómenos meteorológicos como la sequía o el mal uso de los recursos naturales por parte de las personas. Son muchas las causas que originan o la combinación de varias de ellas las responsables de la pérdida de los ecosistemas terrestres y la biodiversidad, tal cual indica la AEVAE. (Fuente: Día Mundial del Suelo 2023 | AEVAE)

En la Unión Europea se está trabajando en los objetivos de la estrategia europea del suelo y en lograr una buena salud del suelo para 2050; en julio de 2023, la Comisión Europea publicó una propuesta legislativa específica sobre el suelo, la «propuesta de Directiva de la UE sobre Monitoreo y Resiliencia del Suelo». Se ha legislado sobre el suelo desde el punto de vista de la ordenación territorial y también sobre los suelos contaminados, pero desde el enfoque de la salud y vigilancia del suelo y de las condiciones de éste se están empezando a dar los primeros pasos en las instituciones europeas con la presentación de esta propuesta de directiva.

La misma preocupación por la salud y conservación de nuestro suelo, ya fue expresada en 2015 por el Papa Francisco, en la Encíclica «Laudato Si» donde el Santo Padre reflexiona sobre el daño que provocamos a la hermana Tierra, a causa del uso irresponsable y del abuso de los bienes que Dios nos ha dado y entre otros motivos de degradación, hace mención a los síntomas de la enfermedad que «advertimos en el suelo, en el agua, en el aire y en los seres vivos» así como reconoce en la misma Carta que uno de los pecados contra la creación es la destrucción de la diversidad biológica en la creación divina que «que los seres humanos degraden la integridad de la tierra y contribuyan al cambio climático, desnudando la tierra de sus bosques naturales o destruyendo sus zonas húmedas; que los seres humanos contaminen las aguas, el suelo, el aire. Todos estos son pecados».

Está en nosotros y queda en nuestra conciencia la conservación del suelo y del agua, así como el garantizar la sostenibilidad y la calidad de estos, el luchar contra la contaminación del suelo y de los recursos naturales- para que nuestra salud y nuestro planeta no sea perjudicado-, el proteger la biodiversidad del suelo, así como comprometernos socialmente con la protección de la naturaleza y por tanto de nuestro suelo y de nuestra casa común. Una responsabilidad que no sólo será una propuesta de directiva u objetivos políticos sino del compromiso de cada uno. Del uso que demos al suelo depende nuestra agricultura y por tanto salud y bienestar.

Y por lo tanto, nuestra vida.



■ CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA

## *El encuentro y la concordia siguen siendo posibles*

Mensaje de la Conferencia Episcopal ante la situación social y política en España

**A**nte la situación social y política en España, los obispos reunidos en asamblea plenaria de la Conferencia Episcopal, compartimos la preocupación que suscitan la actual polarización ideológica, la crispación social y los episodios de desencuentro. Inspirados en los principios de la Doctrina Social de la Iglesia, fieles a nuestra misión que nos invita a ofrecer una orientación moral, iluminar las conciencias e impulsar la búsqueda de soluciones a los desafíos del momento actual, queremos compartir con el Pueblo de Dios y la sociedad española, la siguiente reflexión:

Benedicto XVI, citando el Concilio Vaticano II, afirma que “la Iglesia no tiene soluciones técnicas que ofrecer y no pretende de ninguna manera mezclarse en la política de los Estados. No obstante, tiene una misión de verdad que cumplir en todo tiempo y circunstancia en favor de una sociedad a medida del hombre, de su dignidad y de su vocación” (Caritas in Veritate 9). Como afirma el Evangelio, “la verdad os hará libres” (Jn 8,32).

El papa Francisco, con la imagen del poliedro, nos habla de “una sociedad donde las diferencias conviven complementándose, enriqueciéndose e iluminándose recíprocamente... porque de todos se puede aprender algo, nadie es inservible, nadie es prescindible” (Fra-

telli Tutti 215). Así se nos anima a vivir la comunión en la diversidad. Esto conlleva fomentar la cultura del encuentro, es decir, buscar puntos de contacto, tender puentes, y proyectar algo que incluya a todos (cfr. FT 216).

Nuestra Conferencia Episcopal, en el documento titulado Orientaciones morales ante la situación actual de España, aprobado en 2006, afirmaba que es “absolutamente necesario que sea perfectamente respetado el recto funcionamiento de las diferentes instituciones. Para la garantía de la libertad y de la justicia, es especialmente importante que se respete escrupulosamente la autonomía del Poder Judicial y la libertad de los jueces” (n. 61).

Queremos alentar un diálogo social entre todas las instituciones que cultive la escucha y evite posiciones inflexibles y excluyentes. Los acuerdos deben respetar la dignidad de la persona, el bien común y los principios de subsidiariedad y de solidaridad. Estos principios han de realizarse en el marco del ordenamiento jurídico propio del Estado de Derecho que nos hemos dado los espa-

ñoles en la Constitución de 1978, que culminó la Transición. Nuestra Carta Magna consagra la separación de poderes y la libertad e igualdad de todos los ciudadanos, al tiempo que garantiza la realización efectiva del principio de solidaridad, recogido en su art. 2, velando por el establecimiento de un equilibrio económico, adecuado y justo entre las diversas partes del territorio español (cfr. art. 138).

La Buena Noticia de Jesucristo nos llama a ser hijos del mismo Padre que fundamenta la fraternidad (cfr. Mt 23,8-9). Esto nos compromete a todos a actuar en conciencia por la verdad y el bien del prójimo, a trabajar con esperanza en favor del encuentro en la convivencia pacífica y el respeto mutuo, excluyendo toda violencia, cultivando el perdón cristiano y la reconciliación, y estimulando el ejercicio de la caridad social y política.

Elevamos nuestra oración al Señor para que acreciente en nosotros la convicción de que la concordia y la comunión siguen siendo posibles. ■

*Queremos alentar un diálogo social entre todas las instituciones que cultive la escucha y evite posiciones inflexibles y excluyentes.*



FUNDACIÓN MADRE DE LA ESPERANZA

DÍA INTERNACIONAL DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD

## La Iglesia en Toledo, comprometida en el servicio a las personas con discapacidad

El Sr. Arzobispo anima «a todos, pastores, catequistas y fieles en general a acoger con cariño y agradecimiento a las personas con discapacidad en todas nuestras comunidades eclesiales».

Ante el Día Internacional de las Personas con Discapacidad, que se celebra este domingo, el Sr. Arzobispo ha querido recordar, en un escrito que ha dirigido a todos fieles, el compromiso de nuestra Iglesia particular con las personas que sufren algún tipo de discapacidad y con sus familias y reconocer, además, la labor de cuantos trabajan y colaboran en favor de todos ellos.

Don Francisco comienza su escrito afirmando que «la llamada del papa Francisco a que la Iglesia sea casa de todos adquiere una especial ternura cuando se dirige al mundo de las personas con discapacidad», y recuerda que «desde el año 1992 se conmemora en la fecha del 3 de diciembre el Día Internacional de las Personas con Discapacidad, que este año 2023 coincide con el inicio del año litúrgico, en el primer domingo de Adviento».

Seguidamente el primado afirma que «en nuestra archidiócesis el compromiso de la Iglesia se encausa a través del servicio pastoral que lleva a cabo el Secretariado de Pastoral

de Personas con Discapacidad, cuya misión es ser instrumento para que estas personas puedan participar de la vida eclesial en todas sus dimensiones».

El Sr. Arzobispo continúa explicando «a qué nos referimos cuando hablamos de personas con discapacidad». En este sentido, precisa que «más allá de las cuestiones terminológicas, que han ido variando en los últimos años, lo esencial es que se trata de personas que

sufren alteraciones funcionales de carácter persistente, que les sitúa en una posición de desventaja en su desarrollo personal y social».

Así, «discapacidad visual (ceguera), auditiva (personas sordas), síndrome de Down y TEA (Trastorno del Espectro Autista) son ejemplos claros de estas realidades humanas. Estas situaciones afectan a la capacidad intelectual, motora o relacional, cuando no a varias

de ellas de forma simultánea y conllevan unas necesidades especiales, según el grado de afectación. En esas situaciones, el sufrimiento se hace presente en el individuo y en su entorno familiar».

### Servicio y cuidado

Recuerda también don Francisco que «la discapacidad altera algunas capacidades humanas, pero que no resta nada a la condición humana, a su dignidad. Más bien al contrario, hace a las personas que la tienen acreedoras a una atención especial que dignifica tanto a quien la recibe como a quien la presta. En el servicio y cuidado a las personas con discapacidad encontramos experiencias profundamente humanizadoras y de expresión real de la más auténtica caridad cristiana».

Seguidamente se refiere a la labor del Secretariado de Pastoral de Personas con Discapacidad, que es «un instrumento de la Iglesia toledana que tiene como misión que las comunidades cristianas, en todos sus niveles,



Personas con discapacidad visual, en una visita a la catedral el pasado mes de junio.



Algunos miembros del equipo del Secretariado de Pastoral de Personas con Discapacidad.

## Ayudar e insertar de forma inclusiva

BENITO BRAVO BELLÓN

**Q**uemos aprovechar este Día Internacional de las Personas con Discapacidad para acercar a los lectores de esta publicación diocesana el Secretariado de Pastoral de Personas con Discapacidad. Son bastantes las instancias eclesiales en las que se han implementado estructuras orientadas a la pastoral de las personas con discapacidad. En la propia Conferencia Episcopal existe un departamento denominado «Pastoral y Catequesis para personas con discapacidad».

También en numerosas diócesis se han creado servicios pastorales específicos para esta realidad, si bien de formas diferentes en cada caso. Por un lado, existen estructuras que están orientadas a un determinado tipo de discapacidad (sordos, ciegos), pero la tendencia es agruparlos bajo el concepto más amplio de pastoral de discapacidad. Esta ha sido desde el principio la opción adoptada de la archidiócesis de Toledo, que ha puesto de manifiesto su clara opción por que las personas con discapacidad sean acogidas en la Iglesia, como lo que son, miembros plenos de ella.

El Secretariado es una realidad humilde, en la que un grupo de personas de diversas partes de la archidiócesis comparten la inquietud por las personas con discapacidad y sus familias. El objetivo del Secretariado no es la búsqueda de mejorar las condiciones de vida de estas personas, pues para ello ya existen muchas realidades asociativas. El objetivo es ayudar a insertar de una forma totalmente inclusiva a las personas con discapacidad y sus familias en la vida ecles-

sial y poder así participar del ser y vivir en cristiano, de la forma más adecuada posible a su condición y situación. Para ello se parte de la convicción de que las personas con discapacidad son capaces de una vida espiritual, que no están eximidas, ni menos aún apartadas, de la experiencia de Dios. Al contrario, vamos descubriendo con gozo que viven y experimentan la acción del Espíritu en sus vidas, ciertamente que de las formas a veces más sorprendentes, y además transmiten a los demás a ese Dios que se siente especialmente cercano a los más débiles.

Queremos, en esta línea, ayudar a concienciar, formar, animar y celebrar que las personas con discapacidad vivan, con las ayudas y adaptaciones necesarias, su proceso de vida cristiana. Especialmente trabajamos para que sean receptores de los sacramentos de iniciación cristiana, preparándoles para experimentar la acción de la gracia en ellos. También es una oportunidad para que las familias sientan a la Iglesia cercana, verdadera casa de acogida, en la que cada persona es valorada por lo que es, en su total dignidad y valor.

Es nuestro deseo estar disponibles para ayudar a encauzar procesos formativos en personas con discapacidad, familias y agentes de pastoral. En este camino todos aprendemos y disfrutamos con la alegría de tantos hermanos nuestros que experimentan el rostro misericordioso de Dios. Estamos al servicio de todos los que nos podáis necesitar.

BENITO BRAVO BELLÓN es director del Secretariado de Pastoral de Personas con Discapacidad

diocesano o parroquial, lleven a efecto una integración en la vida eclesial de estas personas. Ello conlleva acciones de sensibilización, formación y fomento de la participación en la vida sacramental y comunitaria».

De este modo, añade el prelado, «con esta conciencia y

convicción la Iglesia en Toledo trabaja para que cada persona con discapacidad encuentre su lugar en ella, especialmente en las comunidades parroquiales, donde se desarrolla la vida espiritual de la mayoría de los fieles; tanto en la vida sacramental como participando en las demás

actividades y celebraciones».

Don Francisco recuerda, además, que «la Iglesia siempre ha sentido como suya la misión de acompañar el sufrimiento de la persona y ha ido tomando una conciencia cada vez más profunda del valor de las personas con discapacidad,

## Miembros activos del Pueblo de Dios

Don Francisco hace referencia en su escrito a «una realidad preocupante», ya que «las estadísticas nos hablan del incremento exponencial de personas con trastornos del espectro autista (TEA). Se calcula que en España uno de cada cien niños nace con esa condición, sin contar otras realidades de discapacidad».

«Son situaciones – añade – que no es posible diagnosticar en fase prenatal, lo que a muchos les libra de ser eliminados cruelmente, pero que va a exigir de nosotros una capacidad de acogida mayor de la actualmente disponible. Es por ello que se hace necesario que sacerdotes y agentes de pastoral, tengan un mínimo de formación en estas realidades humanas, que les capaciten mejor para sus respectivas tareas, sin perjuicio de disponer de equipos más cualificados».

no solamente como receptoras de su acción caritativa, sino como miembros activos del Pueblo de Dios. El papa san Juan Pablo II, en el marco del gran jubileo del año 2000, afirmaba que la Iglesia ‘debe considerar a la persona con discapacidad y a cuantos las rodean, como lugar teológico donde Dios obra sus maravillas’ y asumía el reto de ser para ellas casa acogedora».

El Sr. Arobispo concluye animando «a todos, pastores, catequistas y fieles en general a acoger, con cariño y agradecimiento, a las personas con discapacidad en todas nuestras comunidades eclesiales. Estas personas enriquecen nuestras vidas y nos recuerdan el rostro misericordioso de Padre Dios, que, como dice el salmo 144 ‘es bueno con todos, es cariñoso con todas sus criaturas’».

LLEGADO DESDE JERUSALÉN

# Fray Tony Choucry asistió al encuentro de Amigos de Tierra Santa

El ecónomo general de la Custodia de Tierra Santa explicó la difícil situación que atraviesa, así como la de los cristianos que viven en la Tierra de Jesús, desde que empezó el conflicto bélico.

El pasado 19 de noviembre, dentro del marco de las reuniones mensuales de la Asociación de Amigos de Tierra Santa de Toledo, creada por el Sr. Arzobispo, recibió la visita de fray Tony Choucry, ecónomo general de la Custodia de Tierra Santa, de origen libanés, y de fray Luis Quintana, vicecomisario de la Custodia en Madrid.

Fray Tony, venido desde Jerusalén, explicó la difícil situación que atraviesa la Custodia y la de los cristianos que viven en la Tierra de Jesús desde que empezó la violencia y la guerra que tantas muertes están provocando. Sin embargo, con un mensaje lleno de esperanza invitó, ante todo, a rezar al Príncipe de la Paz, para que terminen los enfrentamientos en el Próximo Oriente y en todos los lugares.

También, el ecónomo general de la Custodia comentó el esfuerzo de los franciscanos por mantener todos los puestos de trabajo que tiene la custodia en santuarios, residencias de ancianos y otros proyectos so-

ciales, como la escolarización de todos los niños en sus colegios, estamos hablando de más de cuatro mil alumnos en los colegios de la custodia, donde comparten aula hebreos, musulmanes y cristianos.

## Comisarías de Tierra Santa

Así mismo, fray Luis Quintana, vicecomisario en Madrid de Tierra Santa, ante el numeroso grupo de asistentes que se acercaron hasta la Casa de Ejerci-



El Sr. Arzobispo recibió a fray Tony y a fray Luis Quintana.

cios de Toledo para participar en el encuentro, explicó lo que supone las comisarías en los distintos países, en concreto en España tenemos tres comisarías, para fomentar la presencia de la custodia en distintos lugares del mundo, y el fomento de

las peregrinaciones a la Tierra santa.

Por su parte, el Sr. Arzobispo expresó su preocupación por la situación, y preguntó cómo los diocesanos de Toledo podemos ayudar al sostenimiento de la Custodia en este momento complicado, interesándose por la marcha de las obras en la construcción de la capilla de la Virgen de Guadalupe en el campo de los pastores, muy cerca de la ciudad de Belén, donde la implicación de la archidiócesis toledana es total.

El encuentro de los Amigos de Tierra de Toledo concluyó, como todos los meses, rezando las vísperas por la Paz, presididas por el Arzobispo, y convocándonos para el próximo 17 de diciembre, en el que se volverá a reunir la asociación.



# PROYECTO BETANIA

Red de apoyo a los sacerdotes

¿QUIERES FORMAR PARTE DEL PROYECTO BETANIA?

CONTÁCTANOS: [asociacionbetaniatoledo@gmail.com](mailto:asociacionbetaniatoledo@gmail.com)  
<https://bit.ly/betaniared>

Arzobispado de Toledo  
 Vicaría para el clero. 925 224 100



Escanéame



TALAVERA DE LA REINA

## «Premios por la Inclusión» de la Fundación Madre de la Esperanza

Ha celebrado una Gala en el Teatro Palenque, de Talavera de la Reina, en la que ha hecho entrega de los II Premios por la Inclusión.

En un acto celebrado en el Teatro Palenque de la ciudad de la cerámica la Fundación Madre de la Esperanza ha hecho entrega de sus galardones a entidades que fomentan la inclusión de las personas con algún tipo de discapacidad intelectual o del desarrollo. Fueron reconocidas tres entidades, tanto del sector público como privado, por su trabajo y apoyo a las necesidades de estas personas, favoreciendo su inclusión social. Las entidades reconocidas fueron la UCI Pediátrica y Neonatal del Hospital de Toledo, Ébora Formación y Cáritas Diocesana de Toledo.

La UCI Pediátrica y Neonatal del Hospital de Toledo colabora con la entidad desde el año 2020. El ámbito de la salud es una dimensión fundamental sin la cual no sería posible la inclusión. Recibió el galardón por su implicación, por ser un equipo “humano y cercano” disponible en cualquier momento, por su calidad y calidez y por su trabajo incansable. Subió a recogerlo en representación de todo el equipo, la Dra. María Herrera,

a la cual la Fundación Madre de la Esperanza manifestó su agradecimiento por su incansable labor y la de todo su equipo, para conseguir que la UCI sea compatible con la felicidad.

Ébora Formación recibió el galardón por su colaboración con la entidad desde el año 2017, favoreciendo proyectos que suman a la inclusión, visibilidad y buenos apoyos para las personas con discapacidad intelectual. El premio fue recogido por Iván Fernández Grajera y Olivia Blazquez Torralba, directores de Ébora Formación.

Cáritas Diocesana de Toledo fue premiada por su compromiso con las necesidades básicas de las personas en riesgo de exclusión social, por su fomento del empleo, por la promoción e inclusión social de las personas sin hogar, por su trabajo por la vida, la mujer y la infancia y por acercar múltiples proyectos a la Fundación, en un espíritu de colaboración y apertura. El galardón fue recogido por Mónica Moreno, Secretaria General de Cáritas Diocesana.

En esta ocasión los premios

han sido fruto de una votación en la cual han participado personas con discapacidad intelectual, familias y profesionales de la Fundación.

Los galardones fueron entregados Daniel Arias Vega, vicepresidente de Bienestar Social, Juventud y Familia en la Diputación de Toledo, Francisco José Armenta director general de Discapacidad, José Julián Gregorio, alcalde Talavera de la Reina, y por Raúl Muelas, provicario general y vicepresidente del patronato de la Fundación Madre de la Esperanza, acompañados todos ellos de una persona con discapacidad intelectual.

El acto, como ya viene siendo habitual, fue presentado por Jesús Olmedo acompañado por Itziar García, alumna del centro educativo de la Fundación.

Los premiados se fueron conociendo a lo largo de la noche, mientras el público pudo disfrutar de actuaciones propias de la Fundación y de grupos o escuelas de la ciudad que trabajan por la inclusión de personas con discapacidad en el baile o

## Mención especial para Eva Sánchez Machuca

La Fundación Madre de la Esperanza en su gala de entrega de premios quiso tener una mención especial para Eva Sánchez Machuca, que cada día trabaja en favor de la integración de las personas con discapacidad intelectual o del desarrollo, en este caso en el mundo del arte y la danza.

Su colaboración con la Fundación comenzó en el año 2007, a través de una escuela de baile de la ciudad de Talavera. Desde que comenzó a trabajar con personas con discapacidad intelectual ha sabido desarrollar su actividad bajo los principios de la inclusión y la normalización, sabiendo potenciar la belleza y el talento de cada persona con discapacidad intelectual. El impacto de las personas con discapacidad en su vida le motivó a nivel personal a formarse en este ámbito.

Por todo ello, se le hizo entrega de este merecido galardón que recibió arropada por su Ballet “Diferentemente iguales” integrado por personas con discapacidad intelectual y voluntarios. Sus palabras entre emoción y sorpresa fueron de un sentido agradecimiento.

la danza como la Academia de Danza y Artes Escénicas ADAE ALMA, la Escuela de Danza Rosa Marón Loaísa, grupo de Psicodanza de Eva Machuca, grupo de danza de Calera y Chozas, de Elsa García y Dalia Batres, Grupo de Musicoterapia de Iratxe Pérez Elizalde, de la Escuela Municipal de Música y Danza Eusebio Rubalcaba. El broche final vino de la mano del grupo Hakuna.

CONEXIÓN CON PARAY LE MONIAL

## El Instituto del Corazón de Cristo ha celebrado su asamblea general

El Instituto ha organizado en colaboración con la archidiócesis de Valladolid un congreso internacional del Corazón de Jesús que tendrá lugar en Valladolid del 6 al 8 de junio de 2025

El sábado 18 de noviembre tuvo lugar en el aula de grados del Instituto Teológico San Ildefonso de Toledo la asamblea general ordinaria del Instituto del Corazón de Cristo. Participaron en ella instituciones y miembros del Instituto tanto a nivel diocesano, como de otros lugares de España y de Hispanoamérica que se conectaron por videoconferencia a este Encuentro.

La asamblea tuvo como momento principal la conexión con el rector del santuario de Paray le Monial, el P. Etienne Kern, y con uno de los capellanes, el P. Louis Pierre Dupont. El motivo de este encuentro fue el anuncio de la próxima celebración del jubileo de los 350 años de las apariciones del Corazón de Jesús a santa Margarita en Paray le Monial.

Este jubileo, celebrado en la diócesis de Autun, comen-

zará el próximo 27 de diciembre, aniversario de la primera gran revelación y se prolongará hasta el 27 de junio de 2025 solemnidad del Corazón de Jesús y conmemoración de la tercera, llamada Gran Revelación del Corazón de Jesús.

El P. Kern, miembro de la comunidad del Emmanuel, dio a conocer los principales eventos que tendrán lugar durante este jubileo, destacando la celebración en Roma, del 1 al 5 de mayo, de un congreso sobre la actualidad del mensaje de la reparación al Corazón de Jesús. También invitó a acudir en peregrinación durante el jubileo con parroquias, familias y movimientos. El P. Kern expresó su alegría por la colaboración del Instituto en la celebración del jubileo y la participación de varios miembros del mismo con conferencias en el Congreso de Roma.



Por parte del Instituto del Corazón de Cristo se ha organizado en colaboración con la archidiócesis de Valladolid un congreso internacional del Corazón de Jesús que tendrá lugar en Valladolid del 6 al 8 de junio de 2025, con el lema «Cor Iesu Spes Mundi», en el deseo de profundizar en la actualidad de la espiritualidad desde el Corazón de Cristo en el contexto del año jubilar romano desde la perspectiva impulsada por el Papa «Peregrinos de la Esperanza».

La asamblea finalizó, a primera hora de la tarde, con la asistencia del Sr. Arzobispo que

saludó a todos los presentes en el aula, así como a los que se unieron por videoconferencia. Don Francisco escuchó con atención la explicación de las diversas actividades que desarrollan los miembros del Instituto. Finalmente, expresó su alegría al ver como el Instituto va ampliando su presencia en diversos ámbitos nacionales e internacionales y exhortó a seguir trabajando desde una profunda experiencia espiritual de los miembros y desde la formación, particularmente, que nos ofrece el magisterio pontificio sobre el misterio del Corazón de Jesús.



## Candidatos al diaconado permanente reciben el ministerio del acolitado

El pasado 5 de noviembre, en la catedral primada, fueron instituidos en el ministerio de acólitos tres candidatos al diaconado permanente en una eucaristía que fue presidida por el Sr. Arzobispo.

Los tres acólitos son Benito Bravo Bellón, de la parroquia de los Santos Mártires, de Talavera de la Reina, Germán Guerrero Peces, de la parroquia de San Juan Evangelista, de Sonseca, y Sebastián Enrique Ru-

bio García, de la parroquia de Santa Bárbara de Toledo.

Los nuevos acólitos estuvieron acompañados por sus esposas, hijos, familiares, así como por sus párrocos, fieles de las parroquias de origen y amigos. En la misa concelebró don José Fernando González Espuela, provicario general, responsable de la comisión diocesana para el diaconado permanente, así como por la comunidad diaconal diocesana.

CONVENIO EMPRESAS CON CORAZÓN

# El Colegio de Farmacéuticos colabora con Cáritas Diocesana

Cada mes aporta 1.000 euros a la entidad y colabora en las distintas iniciativas que realiza, como la Fiesta por la Mujer y la Vida.

El presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos (COF) de Toledo, Francisco Javier Jimeno, y la secretaria general de Cáritas Diocesana, Mónica Moreno, han firmado recientemente el convenio de colaboración de Empresas con Corazón, mediante el cual el Colegio reafirma oficialmente su compromiso con la entidad, que se viene manteniendo desde hace años y que supone que cada mes el Colegio aporta 1.000 euros a los distintos programas de Cáritas, aparte de participar en distintas iniciativas, como las huchas solidarias o la Fiesta por la Mujer y la Vida.

La secretaria general de Cáritas Diocesana, Mónica Moreno, que estuvo acompañada por la responsable del Programa Empresas con Corazón de Cáritas, Marisa Martínez, agradeció al presidente del Colegio «su firme compromiso con las personas más vulnerables de la provincia de Toledo, pues la colaboración mensual de mil euros permite que ayudemos de muchas maneras a las familias, desde pago de medicinas a pago de suministros o ayudas al alquiler».

Según Mónica Moreno «la



fideliad nos ayuda a mantener proyectos y el Colegio supone un ejemplo para otros colegios, y eso también es muy importante para Cáritas».

Por su parte, Francisco Javier Jimeno comentó que el Colegio mantiene este compromiso desde hace años con Cáritas, «para aportar nuestro granito de arena a las necesidades de la sociedad, especialmente de las familias y colectivos más vulnerables de la sociedad, colaborando en la medida de nuestras posibilidades para mejorar su situación».

En la firma del convenio, la secretaria general informó al presidente del Colegio sobre

los actos del 60 aniversario de la constitución canónica de Cáritas Diocesana, que tendrá lugar en 2024 y que contará con diversas iniciativas, entre las que se encuentran el “retomar” las huchas solidarias en las farmacias de la provincia que ya se llevaron a cabo hace dos años.

El Colegio Oficial de Farmacéuticos de Toledo también se compromete a dar difusión a los proyectos en común y a las actividades de Cáritas Diocesana de manera periódica a través de sus redes sociales, y medios de comunicación y difusión, animando a colaborar a los colegiados en las acciones que promueva la entidad.

## Encuentro Nacional de «La oración de las Madres»

La parroquia de san Julián, de Toledo, acogió el pasado 11 de noviembre la celebración eucarística con motivo del II encuentro nacional de «La Oración de las Madres», a la que siguió la oración que, mensualmente, llevan a cabo los diversos grupos de madres, en las diferentes diócesis españolas. El encuentro concluyó con la comida compartida en los salones parroquiales

El grupo de «La Oración de Madres» nació en Inglaterra, en 1995, desde donde se extendió rápidamente por más de cien países. A la archidiócesis de Toledo llegó de la mano de Pilar Rubio que, junto a otras madres, se empezaron a reunir en la parroquia de El Real de San Vicente para rezar por sus hijos. En estos encuentros no sólo comparten la oración, sino sus inquietudes y preocupaciones. Por ello, suelen ser grupos reducidos, que permitan que surja una intimidad entre las mujeres.

La dinámica se repite alrededor del mundo. El grupo de madres se reúne en la parroquia o en una casa particular en torno a una cruz, una vela, la Biblia y un pequeño cesto. Igualmente, se sigue un libro de oraciones facilitado por la Coordinadora del movimiento.



## NUESTROS MÁRTIRES

# Los mártires de Guadalajara (35)

JORGE LÓPEZ TEULÓN

En el arciprestazgo de Guadalajara otro de los pueblos en los que fue asesinado su párroco fue Marchamalo. Allí residía el siervo de Dios **Feliciano Sánchez Pérez**. Natural de Romanones, provincia de Guadalajara, nació el 9 de junio de 1889. Sus padres eran Estanislao Sánchez Martínez y Vicenta Pérez Martínez; de este matrimonio nacieron, además, Enrique, Fidel y Maximiano. Don Eulogio Constantino Sánchez Sánchez, sacerdote que ejerce en el pueblo de Fuentelviejo (Guadalajara) era primo carnal de nuestro protagonista y alcanzará la palma del martirio el 25 de julio de 1936.

Feliciano fue bautizado el 11 de junio de 1889 en la parroquia de Ntra. Sra. de la Asunción de Romanones. En la misma parroquia recibe la confirmación el 8 de noviembre de 1891 por el Obispo auxiliar de Toledo, monseñor Valeriano Menéndez Conde. Tras estudiar en el Seminario Conciliar de Toledo, el 11 de febrero de 1913, recibe la ordenación sacerdotal de manos del cardenal Gregorio Aguirre. Tras sus primeros destinos desde 1929 ejerce como capellán en la parroquia alcarreña de Marchamalo.

Ante la alarmante situación que se vivía en este pueblo como consecuencia del estallido de la guerra civil, el 19 de julio con-

sumió las sagradas especies eucarísticas y decidió huir, escondiéndose en el hotel Iberia de Guadalajara, donde encontró al siervo de Dios Francisco Mariño, párroco de la parroquia de Santiago y arcipreste de Guadalajara. Al día siguiente, se les unieron los hermanos Julio María y Eulogio Cascajero Sánchez.



Poco les duró el refugio, porque el 23 de julio el hotel fue incautado por los milicianos, lo requisaron y lo ocuparon, de modo que los cuatro sacerdotes tuvieron que refugiarse en la casa rectoral de la parroquia de Santiago. Al día siguiente fueron las milicias de la F.A.I. a la iglesia para hacer un registro. Al pedirles la documentación, ninguno negó su condición de sacerdote. Tras un registro minucioso del despacho, la sacristía y la iglesia, quisieron llevárselos detenidos, pero al parecer, por insinuación de los Guardias de Asalto, también presentes, fueron disuadidos de ello, no obstante, fueron advertidos de que no se movieran de allí. Pasaron varios días sin novedad. Los sacerdotes celebraban la santa misa cada día, rezaban el rosario y meditaban sobre la muerte. Varias personas los visitaron, aconsejándoles que huyeran.

El 24 de julio, y cito textualmente a Rivera Recio, «la iglesia parroquial fue incendiada por los mismos vecinos de Marchamalo, pereciendo en ella cuanto había».

## Nuevo itinerario de formación para el proyecto «Yoenti»

Coordinados por la Vicaría Episcopal para Laicos, Familia y Vida de nuestra Archidiócesis, la Fundación COF junto a la Delegación de Pastoral Juvenil, la Delegación de Catequesis, la Delegación de Familia y Vida y el Seminario Mayor, han preparado un itinerario de formación destinado a agentes de acompañamiento de la afectividad, con el fin de que el proyecto «Yoenti» llegue a todas las parroquias de nuestra archidiócesis y a los colegios de una manera renovada.

Con este itinerario formativo las citadas entidades dan una respuesta concreta y sencilla para acompañar a los jóvenes y a las familias en su tarea de saber amar adecuadamente en cada etapa de su ciclo evolutivo.

«Yoenti» es una propuesta de la archidiócesis de Toledo, dirigida a padres, hijos y matrimonios, elaborada y coordinada por la Fundación COF que pretende dar respuesta a la necesidad de educación integral de la afectividad y sexualidad,

Se puede obtener más información escribiendo a: [contacto@yoenti.es](mailto:contacto@yoenti.es), o en la web: [www.yoenti.es](http://www.yoenti.es).